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Landkreis Lüchow-Dannenberg  
 

Protokoll 

7. öffentliche Sitzung des Ausschusses Schule und Kultur (Kreisschulausschuss) 
vom  02.11.2022, Gemeinschaftshaus Wustrow, Fehlstr. 35, 29462 Wustrow (W.) 

Tagesordnung: Vorlage-Nr. 

Öffentlicher Teil 

 .   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung   

 

 1.   Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner    
 2.   Lüneburgischer Landschaftsverband: Etablierung eines regionalen 

Kulturmanagements durch Anhebung des Mitgliedsbeitrags   
2022/290 

 3.   Außerplanmäßige Ausgabe Neubau Küche BVS   2022/367 
 4.   Außerplanmäßige Ausgabe bei den Fahrradstellplätzen in der KGS Clenze   2022/355 
 5.   Produkthaushalt 2023    
 5.1.   Erläuterung zur Bauunterhaltung und baulichen Maßnahmen durch das 

Gebäudemanagement (mdl. Bericht)   
 

 5.2.   Produkthaushalt 2023: Budget Schulen und Kultur   2022/369 
 6.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 6.1.   Sachstandsbericht Digitalpakt   2022/377 
 6.2.   Anfrage des KTA Schwidder vom 25.10.2022: Präsentationsmedien/Tafeln   2022/397 

Nicht öffentlicher Teil 

 7.   Eröffnung der nicht öffentlichen Sitzung    
 8.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 
Anwesend: 
 KTA Behning, Kurt   anwesend ab 15:17 Uhr  
 KTA Fricke, Christine   anwesend bis 17:05 Uhr  
 KTA Goebel, Dietmar   Vertretung für KTA Flöter, anweesnd ab 15:14 Uhr  
 KTA Haase-Mühlner, Alexander stellv. Vorsitzender  anwesend ab 15:39 Uhr  
 KTA Klepper, Hermann-Dieter     
 KTA Kretschmer, Sabine     
 KTA Schulz, Torsten     
 KTA Schwidder, Norbert Vorsitzender    
 KTA Zieker, Julia   anwesend ab 15:09 Uhr  
 KTA Allgayer-Reetze, Patricia     
 KTA Fathmann, Bernard   anwesend ab 15:10 Uhr  
 beratendes Mitglied Flügge, Eva-Maria     
 beratendes Mitglied Hanke, Herbert     
 Raeder, Jenny – Pressestelle Büro der Landrätin   
 Erster Kreisrat Schermuly, Simon-Daniel     
 Schrodt, Manfred  - gAöR Uelzen Lüchow/Dannenberg   
 Wilkening, Christine – FDL Schulen und Kultur    
 BBS Schülervertreter - Bischoff, Fabian     
 Schülervetreter allg. Schulen - Grocholl, Noah     
 BBS Lehrervertreter - Zimmermann, Cyrille-Laurent   
 
 
 
 Gäste 
 BBS Lüchow - Eilts, Stefan   anwesend bis 16:59 Uhr  
 Bernhard-Varenius Schule Hitzacker - Lumpe, Sabrina   anwesend bis 17:05  
 Drawehn-Schule Clenze - Marx, Ulrike     
 Jeetzel-Oberschule Lüchow - Sonderhoff, Hilke   anwesend bis 17:05 Uhr  
 Nicolas-Born-Schule Dannenberg - Steffen, Miriam   anwesend von 15:05 Uhr  - 17:05 Uhr  
 Gymnasium Dannenberg - Weingarten, Jutta     
 
   
 
 
Es fehlen: 
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 KTA Flöter, Anja     
 KTA Wiegreffe, Wolfgang     
 beratendes Mitglied Voß, Gesine     
 Arbeitgebervertreter Krüger, Frederic     
 Arbeitnehmervertreter Lüning, Peter     
 Lehrervertreterin allg. Schulen - Prigge, Sarah   entschuldigt  
 Elternvertreter allg. Schulen - Schulz, Bianca   entschuldigt  
 BBS Elternvertreter - Warnecke, Nadja     
 

 
Beginn: 15:00 Uhr Ende: 17:14 Uhr 

  nichtöffentlicher Teil: - Uhr 
 

Öffentlicher Teil 

 

.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 

 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder eröffnet den öffentlichen Teil der Sitzung des 
Kreisschulausschusses und begrüßt die Anwesenden. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit 
fest.  
  
 

1.  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner  

 
 Seitens der Einwohner/innen wurden keine Fragen gestellt.  
 

2.  Lüneburgischer Landschaftsverband: Etablierung eines regionalen 
Kulturmanagements durch Anhebung des Mitgliedsbeitrags 

2022/290 

 
Frau Denecke stellt anhand einer ausführlichen Präsentation den Lüneburgischen Landschaftsverband vor. 
Dieser sei ein gemeinnütziger Verein, der 1990 gegründet wurde und mit seiner Beratung und seiner 
finanziellen Förderung ein vielfältiges Spektrum wie Soziokultur, Theater, Musik, Literatur und Museen 
unterstützt und fördert.   
 
Frau Denecke warb im Ausschuss für eine Erhöhung des Mitgliedsbeitrages, welcher seit 30 Jahren 
unverändert sei. Der Landkreis Lüchow-Dannenberg sei Gründungsmitglied des Verbands, der als der 
zentrale Kulturförderer in Nordostniedersachsen gilt und dem weitere sechs Landkreise und drei Städte 
angehören. 
 
Der Beitrag Lüchow-Dannenbergs soll ab dem Jahr 2023 auf 20.000 Euro erhöht werden. Hintergrund 
hierfür sei, dass der Landschaftsverband plane, anderen Verbänden zu folgen und sich durch die Schaffung 
einer neuen Stelle für das Kulturmanagement personell zu verstärken. Geplant werde unter anderem die 
Erarbeitung eines Online-Antragsverfahrens und eine deutliche Verbesserung der Öffentlichkeitsarbeit. 
 
Im Lüneburgischen Landschaftsverband werde über sehr viel Geld entschieden, informierte Frau Denecke. 
Von den 2,5 Millionen Euro, die die Landesregierung jährlich für die regionale Kulturförderung zur Verfügung 
stelle, verteile der Lüneburgische Landschaftsverband in seinem Einzugsbereich allein 511.400 Euro. In den 
vergangenen vier Jahren seien 217.000 Euro in Kulturprojekte des Landkreises  Lüchow-Dannenberg 
geflossen. 
  
Der Kreisausschuss empfiehlt, der geplanten Anhebung des Mitgliedsbeitrags des 
Landschaftsverbandes ab dem Jahr 2023 auf 20.000 Euro zu zu stimmen, um die Schaffung einer 
Stelle für den Bereich Kulturmanagement zu ermöglichen. 
 
Ebenfalls empfohlen, wird die Zustimmung, den Mitgliedsbeitrag der kommunalen Mitglieder ab dem 
Jahr 2024 in der Mitgliederversammlung jährlich neu festzulegen.   
 
Abstimmungsergebnis:  Ja-Stimmen: 10 Nein-Stimmen:0 Enthaltung: 1 
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3.  Außerplanmäßige Ausgabe Neubau Küche BVS 2022/367 

 
KTA Klepper stellt die derzeit geschätzten Kosten von ca. 80.000 Euro für die Grunderneuerung der 
Lehrküche der BVS in Hitzacker in Frage, da er prüfen lassen möchte, ob die vorhandene Ressourcen 
erhalten werden können. Daher kann und möchte er den gestellten Antrag nach Sitzungsvorlage nicht 
zustimmen. Er stellt einen Antrag auf Kostenaufstellung für die Reparaturen und die Behebung der Schäden 
an der Schulküche der BVS Hitzacker. 
 
Frau Lumpe erklärt, dass der Raum seit mindesten 50 Jahren nicht mehr erneuert wurde. Die Böden seien 
schadhaft und nicht mehr angemessen, Elektrogeräte sind teils außer Funktion, so dass der 
hauswirtschaftliche Pflichtunterricht für die Haupt- und Realschulklassen nicht gewährleistet werden könne. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder berichtet, dass er sich vor Ort ein Bild von der Lehrküche 
gemacht habe und der Grunderneuerung zustimme, da diese mehr als überfällig sei. Somit stimmt er der 
Empfehlung seitens der Verwaltung zu. Er bedaure, dass die Darstellung der Verwaltung keine detaillierte 
Schilderung der Probleme enthalte und keine Präsentation mittels Foto u. ä. vorbereitet wurde. 
 
KTA Zieker stellt den Antrag auf Erweiterung des Beschlussvorschlages der Verwaltung um den Satz: “Dem 
Kreistag am 12. Dezember 2022 wird eine detaillierte Kostenaufstellung vorgelegt.” 
  
EKR Schermuly erklärt die Übernahme des Antrages der KTA Zieker in die Beschlußvorlage. 
 
FDL Wilkening fordert eine Abstimmung über den ursprünglichen, von ihr erarbeiteten 
Verwaltungsvorschlag. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder bittet die Verwaltung um Auskunft, wer für die Kreisverwaltung die 
maßgebliche Erklärung zur Beschlußvorlage abgebe. 
 
EKR Schermuly erklärt, dass die Kreisverwaltung ihre Beschlußvorlage um den Antrag der KTA Zieker 
erweitert hat. 
 

1. Der Kreistag beschließt eine außerplanmäßige Ausgabe für die Grunderneuerung der Lehrkü-
che an der Bernhard- Varenius- Schule Hitzacker mit dem entsprechenden 
Deckungsvorschlag. Zum Beschlussvorschlag wurde zusätzlich festgelegt, dass eine de-
taillierte Kostenaufstellung für den Kreistag am 12.12.2022 vorbereitet wird. 

 
Abstimmungsergebnis:  Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 2 Enthaltung: 1 
 
 

2. Antrag des KTA Klepper auf Kostenaufstellung einer Teilsanierung der BVS-Küche  
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 1 Nein: Stimmen: 11 
 
 

4.  Außerplanmäßige Ausgabe bei den Fahrradstellplätzen in der KGS Clenze 2022/355 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder fragt im Ausschuss, ob es Beratungsbedarf seitens des 
Vorschlags der Verwaltung bezüglich der außerplanmäßigen Ausgaben für die Fahrradstellplätze an der 
KGS Clenze gibt. Aufgrund fehlender Wortmeldung lässt er abstimmen. 
  
Der Kreistag beschließt eine außerplanmäßige Ausgabe für die Fahrradstellplätze an der KGS Clenze 
mit dem entsprechenden Deckungsvorschlag. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig ohne Enthaltung empfohlen 
 
 

5.  Produkthaushalt 2023  

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder betont, dass er in der Ausschusssitzung seitens der Verwaltung 
konkrete Zahlen zu dem Haushalt Schülerbeförderung erwarte, obwohl dies organisatorisch in dem FA Klima 
und Mobilität beraten und empfohlen wird. Gleichwohl solle aber auch der KSA aufgrund Gelegenheit zur 
Stellungnahme erhalten. Dies sei in der Sitzung des KSA am 14.12.2021 mit der Landrätin vereinbart 
worden. 
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FDL Wilkening erläutert, dass der Ausschuss Klima und Mobilität erst am 16.11.2022 sei, welcher zu 

dem Fachdienst 60 Mobilität gehöre und ihr deshalb noch keine konkreten Haushaltszahlen vorliegen. 
 
EKR Schermuly, merkt an, dass in der Verwaltung noch keine konkreten Zahlen zu dem Haushalt 
Schülerbeförderung vorliegen, aber diese dem Protokoll beigefügt werden, sobald diese vorliegen. 
 

5.1.  Erläuterung zur Bauunterhaltung und baulichen Maßnahmen durch das 
Gebäudemanagement (mdl. Bericht) 

 

 
Herr Schrodt vom Gebäudemanagement berichtet anhand einer ausführlichen Präsentation, welche 
Haushaltskosten für die Bauunterhaltung und baulichen Maßnahmen durch das Gebäudemanagement für 
die kreiseigenen Schulen und Gebäude geplant seien. Er stellt vor, welche Maßnahmen und in welcher 
Höhe die Baukosten und Maßnahmen dafür angesetzt werden. 
 
KTA Kretschmer fragt nach, ob es möglich, sei die Präsentation von Herrn Schrodt in digitaler Form zu 
erhalten. 
 
FDL Wilkening betont, dass diese Präsentation ins Ratsinformationssystem eingestellt und zusätzlich den 
Schulleitungen per Email zugestellt werde. 
  
Kenntnis genommen  
 
 

5.2.  Produkthaushalt 2023: Budget Schulen und Kultur 2022/369 

 
FDL Wilkening teilt mit, dass sie die einzelnen Schulen durchgehen werde und die Kosten für den 
Haushaltsplan deutlich höher sein werden, da die Kosten derzeit steigen.  
 
KTA Schulz erläutert den Antrag seines Fraktionskollegen KTA Mertins vom 23. Oktober 2022 gemäß der 
Sitzungsvorlage vom Archäologischen Zentrum Hitzacker. Er beantragt einen Zuschuss von 5.000 Euro.  
 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder geht die einzelnen Teilergebnispläne der kreiseigenen Schulen 
durch und bespricht diese mit dem Ausschuss. 
 
Nach reger  Diskussion des Ausschusses kam es zur Abstimmung des Haushaltes. 
 
 
Für das Haushaltsjahr 2023 werden folgende Plan-Zahlen für den Ergebnishaushalt festgelegt:  

 Erträge Aufwendung
en 

Defizit 

Produkt 21601 Kombinierte Haupt- u. 
Realschulen, Oberschulen (Summe) 

99.500 € 3.422.200  € -3.3227.00  € 

Kostenstelle 03010107 Elbtalschule Gartow 

(GOBS) 

33.300€ 420.500€ -387.200€ 

Kostenstelle 03010108 Bernhard-Varenius-Schule 

Hitzacker 
17.700 € 984.800 € -967.100 € 

Kostenstelle 03010113 Nicolas-Born-Schule 

Dannenberg 
22.000 € 1.315.600 € -1.293.600 € 

Kostenstelle 03010114 Jeetzel-Oberschule 

Lüchow 
26.500 € 701.300 € -674.800 € 

Produkt 21701 Gymnasien (Summe) 82.500 € 2.142.000 € -2.059.500 € 

Kostenstelle 03010109 Gymnasium Lüchow 20.000 € 966.300 € -946.300 € 

Kostenstelle 03010110 Fritz-Reuter-Gymnasium 62.500 € 1.175.700 € -1.113.200 € 

Produkt 21801 Gesamtschulen (Summe) 48.900 € 1.283.800 € -1.234.900 €  
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Kostenstelle 03010112 Drawehn-Schule Clenze 48.900 € 1.283.800 € -1.234.900 €  

Produkt 23101 Berufliche Schulen (Summe) 119.900 € 2.204.200 € -2.084.300 € 

Kostenstelle 03010111 Berufsbildende Schulen 

Lüchow-Dannenberg 
119.900 € 2.204.200 € -2.084.300 € 

Produkt 24301 Sonstige Schul- und 

Bildungseinrichtungen 
230.700 € 1.969.600 € -1.738.900 € 

Produkt 26301 Musikschulen 205.500 € 485.500 € -280.000 € 

Produkt 28101 Kultur u. Museum 72.600 € 461.400 € -388.800 € 

Budget 03  gesamt  859.600 € 11.968.700 € -11.109.100 € 

 
Die einzelnen geplanten investiven Maßnahmen für den Digitalpakt aus dem Budget 3 werden innerhalb 
des Budgets für untereinander deckungsfähig erklärt. Sollten die geplanten investiven Mittel nicht  
ausreichend sein, werden überplanmäßige Ausgaben über die Förderung des Digitalpaktes (Bundes- und  
Landesförderung) zu 100 % gedeckt. In den Gremien wird über den Sachstand „Umsetzung Digitalpakt“  
regelmäßig berichtet.  
 
 
Die Haushaltsabstimmung werde von der Mehrheit der Ausschussmitglieder empfohlen.  
 
(Haushaltsabstimmung): 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 9  Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 2 
 
 
Der Antrag zur Anlage von der Vorlage Nr.: 2022 369 von Holger Mertins UWG/FDP Finanzielle Förderung / 
Zuschuss für das Archäologische Zentrum Hitzacker mit 50000€ wurde abgelehnt. 
 
(Antrag UWG/FDP): 
Abstimmungsergebnis:   Ja-Stimmen: 2 Nein-Stimmen3 : Enthaltungen: 6  
 
 

6.  Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen  

 
 

6.1.  Sachstandsbericht Digitalpakt 2022/377 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder erfragt, welche Fortentwicklung die Netzwerkstruktur an der BVS 
genommen habe. 

Nachtrag der Verwaltung: Netzwerkarbeiten sind alle Tätigkeiten, die erledigt werden müssen, damit die 
technischen Voraussetzungen baulich in den Schulen umgesetzt werden können, um stabile Internetverbin-
dungen und interne Netzwerkverbindung zu den einzelnen Geräten gewährleisten zu können. In der Anlage 
befindet sich der Anteil der Ausschreibung der BVS Hitzacker, der die Netzwerkarbeiten betrifft. Hieraus 
kann entnommen werden, wie umfangreich diese Arbeiten sind. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder möchte unter Hinweis auf die Diskussion in der KSA-Sitzung am 
09.06.2022 (TOP 4) wissen, ob die Frist für die Fördermittelvergabe von der FDL eingehalten werden kann.  
 
FDL Wilkening teilt mit, dass alle Mittel und Förderungen beantragt werden. 
 
Frau Marx, Schulleiterin der KGS Clenze hinterfragt, was es damit auf sich habe, dass die Nacharbeiten 
abgeschlossen werden, da in den Herbstferien Netzwerkkabel in einigen Räumen verlegt worden seien, in 
anderen hingegen nicht. Zudem gäbe es Aussagen, die ausgeführten Arbeiten würden nicht der Planung 
entsprechen. Da ihr das nötige Wissen darüber fehle und sie nicht beurteilen könne, ob diese Arbeiten richtig 
ausgeführt worden seien, hätte sie gerne eine Antwort vom Gebäudemanagement und der Verwaltung.  
 
FDL Wilkening werde, dies zu klären und mit dem Protokoll nachreichen. 
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Nachtrag der Verwaltung: Es gab einen Termin Ende November mit der Schule, dem 
Gebäudemanagement und dem Schulträger vor Ort in der KGS Clenze. Es wurde sich ein genaues Bild der 
Arbeiten durch die Fachfirma und den geforderten Vorgaben des Digital-Paktes gemacht. Der Schulträger 
wartet aktuell auf das Protokoll, um dann weitere Maßnahmen zu besprechen. Bereits vor Ort ist festgestellt 
worden, dass einige Arbeiten weiterhin nicht Digitalpaktkonform sind. 
 
 

6.2.  Anfrage des KTA Schwidder vom 25.10.2022: Präsentationsmedien/Tafeln 2022/397 

 
KTA Klepper fragt nach, ob die Hausmeister mit eingeladen werden können, wenn es wieder einen 
Ausschuss mit dem TOP Hausmeister gäbe, um diese auch zu dem Thema Hausmeistersituation an den 
Schulen anzuhören. 
 
Herr Schrodt vom Gebäudemanagement teilt mit, dass die Hausmeister Angestellte des 
Gebäudemanagements seien. Er werde es klären, ob es einen Sprecher bei den Hausmeistern oder einen 
Vertreter gäbe, der dann auch mal Stellung zu dieser Thematik beziehen könne. 
 
KTA Haase-Mühlner teilt mit, dass die Grundschulhalle Lüchow von einem Projekt blockiert werde, so 
werde das Gymnasium Lüchow nicht mehr den Sportunterricht leisten können und das sei in dieser Zeit sehr 
ärgerlich. Da dieses sehr kurzfristig mitgeteilt werde. 
 
 
KTA Haase-Mühlner bedankt sich auch im Namen seiner Fußballmannschaft bei der Verwaltung für die 
Zuschüsse für die Fahrt seines Fußballvereines nach Polen. 
 
Kenntnis genommen 
 

 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder fragt den Ausschuss, ob die Anwesenden den Nicht öffentlichen 
Teil bräuchten.  Da dies nicht erforderlich sei, wird die Ausschusssitzung geschlossen. 
  
 
 
 
 
  
gez. Schwidder       gez. Mohr 

________________________     __________________________  
Vorsitzender       Protokollführung 

 
 
 
 
 
 


